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Құрметті Қабиболла Қабенұлы! 
Құрметті әріптестер! 

 
 Экономика және бюджеттік жоспарлау министрі Ерболат 

Асқарбекұлы Досаевтың бүгінгі сөйлеген сөзінде өткен              

2013 жылғы  ел экономикасының даму қорытындылары 

туралы, әлемдік экономиканың даму жағдайының 

ерекшеліктері мен министрлік алдында тұрған негізгі міндеттер 

туралы ақпарат айтылды. 

2013 жылы Қазақстанда экономиканың өсуіне ықпал еткен 

тұрақты макроэкономикалық жағдай қалыптасты. Баяндамада 

айтылғандай, оның өсімі 6 пайызды құрады, инфляция 4,8 

пайыз деңгейінде қалыптасты.  

Қол жеткізілген нәтижелер 2013 жылы халықаралық 

бәсекеге қабілеттілік рейтингтерінде Қазақстан 

позицияларының жақсаруын қамтамасыз етті. 

Мемлекет басшысы ағымдағы жылғы «Қазақстан жолы – 

2050: бір мақсат, бір мүдде, бір болашақ» атты Қазақстан 

халқына Жолдауында 2050 жылға қарай әлемнің ең дамыған 

отыз елінің қатарына қосылу мақсатында ұзақ мерзімді 

экономикалық саясатты іске асыру үшін нақты бағыт-

бағдарларды айқындап берді.  

Осыған байланысты, аталған маңызды мақсатты іске 

асыру үшін министрлікке үлкен жауапкершілік жүктеліп отыр. 
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Өйткені, Сіз басқарып отырған министрлік елді, экономиканың 

барлық салаларын стратегиялық дамытудың нақты жоспарын 

әзірлеуге тиіс. 

Сейчас мировая экономическая система находится  в 

процессе модернизации, мировая финансовая система не 

отвечает вызовам времени. Процессы модернизации 

опаздывают за теми объективными процессами, которые 

происходят в мире.  

В этих условиях восстановление экономического роста в 

развитых странах происходит медленно. Продолжается 

замедление темпов роста развивающихся экономик.  

В текущем году прогнозируется снижение роста экономики 

Китая до уровня 7,5%. Рост российской экономики ожидается 

на 2,0%.  

Казахстан как часть мирового сообщества подвержен 

влиянию складывающихся тенденций в мировой экономике.  

И первоочередной задачей Правительства является 

сохранение и поддержание макроэкономической, 

устойчивости, обеспечение экономического роста, 

поддержание уровня благосостояния населения. 

Поэтому хотелось бы еще раз обратить Ваше внимание на 

некоторые проблемные вопросы, которые требуют 

скорейшего решения. 

В-первую очередь, это качество стратегического 

планирования. 

Глава государства в своем Послании отмечал -
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«Стратегическое планирование в ХХI веке является правилом 

номер один. Ибо никакой ветер не будет попутным, если 

страна не знает маршрута и гавани прибытия.».  

Очень важно добиваться того, чтобы все программы, 

которые реализуются в рамках Стратегии – 2050 были 

конкретны и эффективны.  Ведь цель не потратить деньги, а 

эффективно использовать каждый тенге на реальное 

улучшение ситуации, на решение конкретных задач.  

Например, возьмем задачу по реализации второй фазы 

программы форсированного индустриально-инновационного 

развития страны. Как мы знаем, конечная цель, преследуемая 

в рамках этой программы -  обеспечение диверсификации 

экономики, сокращение объемов импорта, увеличение 

поступлений в доходную часть бюджета, наполнение 

внутреннего рынка качественными товарами отечественного 

производства. К сожалению ни одна из этих задач на 

сегодняшний день не решена. 

Потрачено немало бюджетных средств, привлекались 

средства инвесторов, а какой экономический эффект получен 

за 5 лет реализации этой программы? Проводился ли анализ 

результатов осуществления первой фазы программы?  

Самые передовые технологии нового предприятия за этот 

срок должны уже окупиться. Ведь в век технической 

революции технологический цикл любого оборудования 

недолог и наступает его быстрое  моральное старение.  

Будут ли учтены при реализации новой фазы программы 
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ошибки и просчеты, допущенные в первой ее части?  

Аналогичная картина в аграрном секторе. Цель больших 

вложений в АПК это достижение продовольственной 

независимости страны, наполнение рынка своими 

казахстанскими продуктами, наращивание экспорта зерна и 

другой продукции. Именно в этой последовательности ставил 

задачу Президент Н.А. Назарбаев. И что мы видим на наших 

прилавках, где отечественные товары? Импорт 

сельскохозяйственной продукции динамично растет.  

К сожалению, появилось много новых программ под 

флагом инновационных, но мало влияющих на рост 

экономики, на улучшение качества жизни населения. Это, 

прежде всего программы исследовательского характера, 

проверить полезность и необходимость которых, невозможно. 

Настолько ли нужны эти программы в данное время? 

Посмотрите, что у нас получается, например, по 

здравоохранению? Выделяются колоссальные деньги, 

построены прекрасные медицинские центры, делаются 

уникальные операции. А на простом бытовом уровне качество 

предоставляемых медицинских услуг становится хуже из года 

в год. О проблемах качества предоставляемых услуг, 

открываемых новых объектов нам было много высказано 

гражданами во время наших встреч в регионах.       

Статистика говорит о росте инвалидности среди 

трудоспособного населения, причем не в результате 

производственных или других травм, а в результате общих 
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заболеваний. И их количество в стране в настоящее время 

составляет более 274 тысяч человек.  Почему это происходит, 

кто анализирует эти факты? Какие показатели должны 

отражаться в стратегических планах, чтобы не допустить 

этого?  

Аналогичная ситуация складывается и в образовании. За 

11 лет учебы наши дети успевают пережить несколько 

образовательных реформ.  О каком качестве образования 

может тогда идти речь? Не пора ли министерству 

остановиться и научиться выделять приоритеты? Дайте, в 

конце концов, детям спокойно учиться, а учителям работать!  

Ведь развитие человеческого капитала является одним из 

долгосрочных приоритетов вхождения Казахстана в число 30-

ти самых развитых стран.  

Стратегические планы государственных органов размыты, 

не конкретны, поэтому мы и получаем такой результат, 

который мы имеем. Отсутствие качественного стратегического 

планирования в первую очередь связано с отсутствием 

понятия конечного результата.  

Хотелось бы также узнать каковы результаты 

проведенной ревизии государственных и отраслевых 

программ? Ведь сейчас уже начинается разработка новых 

программ. И здесь нужно четко понимать, что нельзя 

допускать планирование «инновационных программ ради 

инновационности» - все программы должны иметь прикладной 

характер в экономике, в социальной сфере. 
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Во-вторых, нужно сказать о качестве разработки 

прогнозов социально-экономического развития страны, из-за 

недостоверности которых Правительство в течение года 

неоднократно уточняет бюджет.  

Сколько лет из бюджета тратятся большие деньги на 

программы исследований, растут расходы на разработку 

программ, стратегий, проведение анализа. В итоге, что мы 

получаем? Неоднократное уточнение бюджета, внесение 

корректировок в течение года? Мало того, в Отчетах 

Правительства по итогам года вновь звучит о суммах 

неосвоенных средств.  

Так следует ли содержать на государственные средства 

таких аналитиков? Ведь их задача состоит в том, чтобы дать 

достоверную базу, которая способствует качественному 

планированию, предупреждать Правительство о возможных 

рисках, чтобы оно могло выработать превентивные меры. 

Еще один вопрос, на котором хотелось бы остановиться  - 

совершенствование налоговой политики.  

В результате реализации программы ФИИР, роста 

количества числа МСБ по логике должен быть и рост и 

поступлений  по корпоративному подоходному налогу. А что 

мы наблюдаем? На протяжении последних 5 лет идет 

неисполнение плана по поступлениям КПН.  В чем причина?  

Другим резервом для роста поступлений налогов является 

упорядочение предоставления льгот и преференций по 

налогам. Об этом говорил Президент, поручая Правительству 
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провести ревизию всех действующих налоговых льгот и  

сделать их максимально эффективными. Они должны носить 

исключительно стимулирующий характер для развития того 

или иного сектора экономики.  

Еще одна насущная проблема - борьба с теневой 

составляющей. Вот где поле для расширения  

налогооблагаемой базы.  

Ведь расширение не должно происходить за счет 

увеличения налоговой нагрузки на тех, кто и так 

добросовестно платит. Нужно продолжать работать над тем, 

чтобы налоговый режим был выгодным для всех 

налогоплательщиков.  

 

Уважаемые депутаты!  

Это те основные моменты, на которых я хотела 

остановиться.  

Еще раз хочу отметить, что в нынешних экономических 

условиях мы не можем допускать необоснованного оптимизма 

при планировании. В своих выступлениях Президент 

неоднократно подчеркивал, что расходы, не обеспечивающие 

экономический рост, занятость населения, рассматриваться 

не должны.  

В завершение хочу отметить, что Казахстану для 

вхождения в 30-ку самых развитых стран мира необходимо 

совершить качественный рывок во многих сферах.  

Достижение этой цели зависит и от правильной 
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координации реализации стратегии и от устранения 

существующих проблем.  

Полагаю, что министерством будут предприняты все меры 

для качественного и своевременного выполнения задач, 

поставленных Президентом в Послании.  

В окончание хочу поблагодарить Ерболата Аскарбековича  

и пожелать ему и возглавляемому им министерству успехов.  

 

Спасибо за внимание! 


